

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 01 de abril de 2022.



La UAEM en la prensa:

Preocupa a FEUM inseguridad en el corredor de Los Belenes

Estatal:

Centro de Justicia Alternativa culmina curso dirigido a estudiantes de la UAEM de la Región Sur

Nacional:

Por primera vez en 53 años, Universidad Autónoma de Nayarit nombra a una mujer como rectora

Internacional:

La atracción humana por el alcohol se remonta a la de otros primates: estudio

La UAEM en la prensa:

Preocupa a FEUM inseguridad en el corredor de Los Belenes

El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), César Mejía González, informó que solicitó una reunión con el presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, porque preocupa la situación de inseguridad en el corredor Los Belenes. “Hay fenómenos preocupantes, por ejemplo hay una crisis de inseguridad en la preparatoria de Cuautla, donde ha habido una serie de asaltos de manera continúa por eso estamos estableciendo vínculos con las autoridades de seguridad”, dijo. En este sentido agregó que solicitó una reunión con el alcalde capitalino para pedir mayor seguridad y alumbrado público en la zona de Los Belenes, porque con el regreso a clases también regresaron las actividades delictivas.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/preocupa-a-feum-inseguridad-en-el-corredor-de-los-belenes/>

Denuncia alumna acoso sexual contra dos maestros universitarios

Una presunta víctima de acoso sexual denunció en pleno Consejo Universitario a los profesores Rolando “N” y Alejandro “N”, del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y solicitó que sean separados de sus actividades académicas. La denunciante, quien es consejera Universitaria alumna reiteró su exigencia para que ambos profesores sean destituidos y en caso de que su petición no sea atendida, amenazó con hacer movilizaciones y actos de presión en la máxima casa de estudios. “Quiero expresar que llevo siete años siendo víctima de dos profesores, Rolando N y Alejandro N que me violentaron sexualmente. A raíz de esto y las amenazas, he tenido un importante desgaste psicológico y estoy cansada de la impunidad y de la invisibilización del caso, del hecho de que no han recibido una sola sanción”, acusó la víctima. Al respecto, el abogado general de la UAEM, Ulises Flores Peña, emitió un informe al pleno del Consejo Universitario quien a su vez solicitó a la Procuraduría de los Derechos Académicos a que remita el expediente para conocer y resolver el tema, aunado a que de igual manera se convocó a los académicos para realizar una diligencia este primero de abril. En su oportunidad, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Gustavo Urquiza Beltrán dejó en claro que la administración central se ha estado abocando en atender otros casos denunciados por lo que se pronunció por no permitir que se violenten los derechos humanos de los estudiantes. Ante las denuncias presentadas contra los maestros universitarios anunció que se le dará puntual seguimiento a este caso.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/denuncia-alumna-acoso-sexual-contra-dos-maestros-universitarios>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/se-registran-10-quejas-de-acoso-tanto-de-parte-de-alumnos-como-de-docentes-en-la-uaem/>

La Unión de Morelos, p.5, (Salvador Rivera).

Estatal:

Centro de Justicia Alternativa culmina curso dirigido a estudiantes de la UAEM de la Región Sur

Con la finalidad de ampliar el conocimiento de lo que son los Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias (MASC), personal del Centro de Justicia Alternativa (CJA) de la Fiscalía General del Estado concluyó la capacitación dirigida a estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) de la región sur. Durante tres semanas, se brindó capacitación especializada por parte de personal del CJA dirigida a estudiantes del 10° semestre de la Licenciatura de Derecho de la UAEM Campus Mazatepec, en donde conocieron las ventajas que ofrece la justicia alternativa para solucionar conflictos entre particulares sin llegar a procesos jurídicos que impliquen costos adicionales para las partes y se pueda llegar a arreglos entre las personas. Se estableció que a partir de la aplicación de las MASC se accede a un proceso rápido, flexible, confidencial e imparcial para llegar a la solución de conflictos, lo anterior a través de la mediación, de igual forma se utiliza la conciliación en donde las partes proponen soluciones y el facilitador propone alternativas para alcanzar acuerdos, y finalmente llegar a la junta restaurativa para satisfacer las necesidades de cada una de las partes. A través del Centro de Justicia Alternativa se pueden obtener servicios adicionales como la atención en redes interinstitucionales, canalización a otras al término de la capacitación brindada, los estudiantes realizaron una práctica de mediación y se realizó la entrega de reconocimientos a los alumnos participantes y autoridades del plantel educativo.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/centro-de-justicia-alternativa-culmina-curso-dirigido-a-estudiantes-de-la-uaem-de-la-region-sur/>

Lo de Hoy Morelos, p.11, (Redacción).

Covid-19 en Morelos: Se registran 111 nuevos casos y no se han registrado defunciones en 24 horas

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 308 mil 801 personas, de las cuales se han confirmado 69 mil 168 con coronavirus Covid-19; 75 están activas y se han registrado 5 mil 268 defunciones. Los nuevos pacientes son 111 personas: 53 casos en Cuernavaca; 26 en Jiutepec; 14 en Xochitepec, 8 en Emiliano Zapata, 3 en Cuautla, 3 en Yautepec, 2 en Temixco, 1 en Huitzilac y 1 en Tepoztlán. De esta cifra, 63 son mujeres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Temixco, Tepoztlán, Xochitepec y Yautepec; las cuales están en resguardo domiciliario. También 48 hombres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Huitzilac, Jiutepec, Xochitepec y Yautepec; quienes se reportan aislados en sus hogares. Cabe señalar que no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 69 mil 168 casos confirmados, 90 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-111-nuevos-casos-y-no-se-han-registrado-defunciones-en-24-horas/>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/203324-en-morelos-69-168-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-268-decesos.html>

Diario de Morelos, p.2, (Redacción).

Amplian hasta el sábado refuerzo de vacunación contra Covid-19

La Brigada Correcaminos en Morelos informa a la población que la Unidad Deportiva (UD) Fidel Velázquez del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Cuernavaca, el Centro Integrador Chamilpa en Cuernavaca, así como el Centro de Seguridad Social (CSS) del IMSS en el municipio de Jiutepec, continuarán abiertos hasta el sábado 2 de abril como sedes de vacunación contra Covid-19. En Cuernavaca, la vacunación de refuerzo de AstraZeneca para población rezagada de 18 años en adelante se realizará a partir de las 9:00 a.m. y hasta agotar las dosis en: Unidad Deportiva Fidel Velázquez, carretera Jiutepec-Cuernavaca, km 1.5. Centro Integrador Chamilpa, carretera federal Cuernavaca-Tepoztlán Km 0+200. En Jiutepec, la inmunización de refuerzo de AstraZeneca para población rezagada de 18 años en adelante se efectuará a partir de las 9:00 a.m. y hasta agotar las dosis en: Centro de Seguridad Social (IMSS) Insurgentes esquina Emiliano Zapata ubicado a un lado del Zócalo. Es importante mencionar que en las sedes antes mencionadas también se aplicarán primeras dosis, segundas y refuerzo de Covid-19 a personas mayores de 18 años de edad que así lo soliciten.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/amplian-hasta-el-sabado-refuerzo-de-vacunacion-contra-covid-19>

Existe resistencia de 30 a 40 años para aplicarse el tercer refuerzo de la vacuna

De acuerdo con el delegado de la Secretaría de Bienestar en Morelos, Raúl Anaya Rojas existe una resistencia en la población de 30 a 40 años de edad para aplicarse el tercer refuerzo de la vacuna contra Covid-19. En entrevista, dijo que sólo el 54 por ciento de la población mayor a 14 años de edad se le ha administrado la tercera dosis de refuerzo contra la Covid-19, pero mencionó que la meta es llegar al 80%. Comentó que han detectado que desairan la vacunación contra el virus, incluso disminuyó drásticamente la participación de este sector de la población en los módulos habilitados para la inmunización en todos los municipios. Debido a la poca participación, se planea abrir la vacunación los fines de semana porque muchos menores de edad y jóvenes están estudiando. Además, se prevé abrir auto-módulos en Cuernavaca para agilizar el proceso de inmunización. El funcionario estatal hizo un llamado a la población de este sector a que aprovechen las jornadas de vacunación para inmunizarse, debido a que la pandemia sigue activa.

El Regional del Sur, (Guadalupe Flores),

<https://www.elregional.com.mx/existe-resistencia-de-30-a-40-anos-para-aplicarse-el-tercer-refuerzo-de-la-vacuna>

Nacional:

Por primera vez en 53 años, Universidad Autónoma de Nayarit nombra a una mujer como rectora

A 53 años de fundada la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), por primera vez será dirigida por una mujer; esto luego de que 149 integrantes del Consejo General Universitario votaron a favor de Norma Liliana Galván Meza, quien rendirá protesta el próximo 9 de junio y estará en el cargo hasta esa misma fecha en 2028. Los cuatro aspirantes a la rectoría fueron, Norma Galván, Rocío Flores, José Ocampo, y Octavio Camelo Avedoy, pero en esta tercera sesión extraordinaria del CGU, los dos hombres no obtuvieron voto alguno y la otra contendiente solo logró 4 a su favor; además se registró una abstención. Galván Meza llegará a dirigir a la UAN en medio de una crisis financiera que viene arrastrando desde 2016 y que se hace patente cada fin de

año por la falta de solvencia económica para cumplir los compromisos ordinarios y extraordinarios de fin de año, provocando que se deben solicitar recursos extraordinarios al gobierno mexicano por más de 500 millones de pesos solo para el pago de salarios de 6 mil 700 docentes trabajadores y jubilados.

El Herald de México, (Karina Cancino),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/4/1/por-primera-vez-en-53-anos-universidad-autonoma-de-nayarit-nombra-una-mujer-como-rectora-392280.html>

Tramos 4 y 7 del Tren Maya son de alto riesgo: Especialistas de la UNAM

En el foro Tren Maya, análisis de los impactos desde la academia, expertos de la Universidad Nacional Autónoma de México advirtieron una vez más sobre los riesgos de la construcción de los tramos 3 y 4 del ferrocarril, por la falta de estudios de impacto ambiental que se han hecho en esta zona. Al igual que durante el foro convocado por el Seminario Universitario de Sociedad Medio Ambiente e Instituciones (Susmai) de la UNAM, se habló de la ausencia del consentimiento informado de las 44 comunidades que residen en la zona, así como de una consulta sobre el proyecto a las mismas. La investigadora del Instituto de Investigaciones Económicas, Ana Esther Ceceña, comentó que sin que las comunidades de la zona conocieran el proyecto ni los impactos que este traería consigo fue cuando se les realizó la consulta para saber si estaban de acuerdo o no con este. Por lo que señaló que es necesario tener un conocimiento “explícito de las comunidades, ya que habrá despojo de tierras directo e indirecto”. Por otra parte, Rodrigo Medellín, del Instituto de Ecología de la UNAM, señaló que del tramo que va de Bacalar a Escárcega, es decir el tramo 7, a pesar de su cambio de ruta para no pasar por la cueva más grande de murciélagos de América Latina el nuevo plan marca que causará también un gran impacto ambiental, ya que se encuentra en una zona cercana a Calakmul en lo que es un corredor donde cruzan jaguares.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/31/tramos-4-y-7-del-tren-maya-son-de-alto-riesgo-especialistas-de-la-unam/>

Excélsior, (Ernesto Méndez),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/tren-maya-academicos-advierten-sobre-riesgos-ambientales-y-sociales/1507204>

La Jornada, p.5, (Angélica Enciso L.),

<https://www.jornada.com.mx/2022/04/01/politica/005n3pol>

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/tren-maya-planeacion-destrozos-punto-rodrigo-medellin.html>

No había transparencia ni criterios para otorgar becas: María Elena Álvarez-Buylla

Había una falta de transparencia y criterios de rigor académico para otorgar becas, aseguró María Elena Álvarez-Buylla, directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). En entrevista con Adriana Delgado en el programa El Dedo en la Llagu de El Herald Media Group, indicó que detectaron más de 2 mil estudiantes que estaban relegados del programa de apoyos en posgrados. Por ello, resaltó que el reglamento se ha modificado y la tarea será “no dejar a nadie atrás ni a nadie afuera” de este programa de apoyo, siempre y cuando cumplan con los requisitos señalados por el organismo. “Las becas se van a asignar a todos los y las estudiantes que hayan sido aceptados en posgrados de instituciones públicas y serán dadas de manera directa a los estudiantes”, destacó la funcionaria.

El Herald de México, (Eduardo Alavez),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/3/30/no-habia-transparencia-ni-criterios-para-otorgar-becas-maria-elena-alvarez-buylla-391704.html>

Universidad de Colima cesa a un maestro y expulsa a un alumno por acoso sexual

Después de que estudiantes del Instituto Universitario de Bellas Artes de la Universidad de Colima se manifestaran y presentaran 24 quejas por hostigamiento sexual, acoso y discriminación, la institución informó que se han resuelto 20 casos y cuatro están en proceso. Mediante un comunicado, la universidad confirmó que concluyó la relación laboral con un profesor que contaba con 12 quejas, de manera que se impidió su participación en las actividades del Ballet Folklórico. Asimismo, se aplicó la suspensión definitiva de un estudiante de la licenciatura en Danza, mientras que uno más fue suspendido temporalmente. Ambos tenían ocho quejas. A otro profesor de la licenciatura en Danza, que cuenta con cuatro quejas, se le aplicó una medida cautelar que le impide, en tanto se resuelve su situación, continuar con sus actividades docentes o de gestión con el estudiantado, así como la participación en las actividades del Ballet Folklórico.

Milenio, (Arnoldo Delgadillo),

<https://www.milenio.com/estados/universidad-colima-cesa-maestro-alumno-acoso-sexual>

Universidad instala nuevas academias y reconoce docentes

El miércoles 30 de marzo de 2022 se llevó a cabo la instalación de siete nuevas academias de la Universidad Tecnológica de Torreón, que se unen a la de Ciencias Básicas Aplicadas, creada en 2021. Así como también

se dio la entrega de constancias y reconocimientos para profesoras y profesores de la institución por sus capacitaciones y perfiles. En evento presidido por el rector Raúl Martínez Hernández, se dieron los nombramientos de presidentes de las ocho academias, que son la de Gestión de Proyectos, Mecánica, Mantenimiento Industrial, Mecatrónica, Procesos Industriales, Tecnologías de la Información, Inglés y la ya existente Ciencias Básicas Aplicadas. Las academias son grupos colegiados donde los docentes podrán llevar a cabo planeaciones y diagnósticos de los programas, que permitan realizar actividades enfocadas a atender las áreas de mejora y actualización, informan en una publicación hecha por la misma casa de estudios.

Milenio, (Karla Rodríguez),

<https://www.milenio.com/aula/docentes-son-celebrados-y-se-instalan-nuevas-academias>

Ibero impulsa cultura empresarial con visión social

Durante el II Simposio Innovación para el bien común y el desarrollo sostenible, el Dr. Luis Arriaga Valenzuela, rector de la Ibero, destacó que la visión empresarial busca tener impacto e incidencia social, desde la premisa de que las empresas pueden lograr cambios más significativos en la transformación de la realidad. Recordó que el simposio forma parte de la Cátedra Construir para el Bien Común y el Desarrollo Sostenible Ing. Nicolás Mariscal Torroella, que inició hace dos años con el objetivo de generar un espacio de reflexión sobre la nueva concepción de hacer negocios, desde una perspectiva más humana, económicamente sostenible y responsable con el medio ambiente. En la página de la Cátedra Construir para el Bien Común y el Desarrollo Sostenible. Ing. Nicolás Mariscal Torroella, de la Ibero: <https://catedrabiensocial.ibero.mx/>, se puede encontrar más información sobre esta iniciativa y todos los eventos que tiene. Fue creada el 27 de agosto de 2020 en la Universidad Iberoamericana Ciudad de México. Surgió para promover la reflexión en torno a la responsabilidad social corporativa, el cuidado del bien común y el desarrollo sostenible.

Milenio, (Redacción),

<https://www.milenio.com/sustentable/ibero-impulsa-cultura-empresarial-vision-social>

Exposición en el Cenart y el CCEMx revela los entresijos de los videojuegos

Se inauguró en la Ciudad de México la exposición Videojuegos: Los dos lados de la pantalla, que se adentra en las implicaciones económicas, socioculturales, científicas y artísticas que hay a su alrededor. Se podrá visitar hasta el 29 de mayo en el Centro Multimedia del Centro Nacional de las Artes (Cenart) y en el Centro Cultural de España en México (CCEMx). En la exhibición, además de poder jugar, se muestran aspectos que no siempre podemos ver, como el diseño de personajes, el guion, los géneros y las implicaciones cerebrales que hay al jugar, explicó a La Jornada Adriana Casas, directora del Centro Multimedia del Cenart. La exposición es un proyecto conjunto entre el Cenart, el CCEMx y la Fundación Telefónica Movistar; la encargada es Euridice Cabañas, experta española especializada en filosofía de la tecnología y presidenta de Arsgames en México; también colaboró con el Centro Multimedia con el fin de distribuir la muestra en ambas sedes sin perder el discurso.

La Jornada, p.6, (Israel Campos Mondragón),

<https://www.jornada.com.mx/2022/04/01/cultura/a06n1cul>

Depositán cenizas de Octavio Paz y Marie José en San Ildefonso

El legado del poeta mexicano Octavio Paz (1914-1998) tiene un lugar en la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec, así lo anunció Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la Ciudad de México, durante la ceremonia en que fueron depositadas las cenizas del autor y de su compañera de vida, Marie José Tramini (1932-2018), en una sala memorial creada en el Antiguo Colegio de San Ildefonso. El acto fue encabezado por la escritora e historiadora Beatriz Gutiérrez Müller, quien depositó las cenizas de Paz dentro de la lápida; y del rector de la UNAM, Enrique Graue, quien colocó las de Marie-Jo, en dicho espacio creado para honrar la memoria del poeta que pidió no ser inhumado en la Rotonda de las Personas Ilustres. "Hemos dado pasos firmes en la constitución de un fideicomiso que dé autosustentabilidad a fin de completar el programa puntual de clasificación de los bienes a cargo del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA)", expresó Sheinbaum.

La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/depositan-cenizas-octavio-paz-marie-jose-san-ildefonso.html>

México reporta 68 muertes por Covid-19; rebasa las 323 mil defunciones

El número de personas que han perdido la vida por Covid-19 se elevó a 323 mil 016 por la ocurrencia de 68 defunciones en las últimas 24 horas. El 62% de los fallecidos eran hombres y la mediana de edad fue de 64 años. Además, debido al registro de 2 mil 458 nuevos contagios de coronavirus, la cifra acumulada aumentó a 5 millones 659 mil 535. Los casos activos son 9 mil 420. La curva epidemiológica continuó con una disminución de 36%, informó la Secretaría de Salud. La ocupación nacional hospitalaria en camas generales se mantuvo en 6 % y en camas de terapia intensiva bajó a 3%. Los pacientes que se recuperaron del contagio son 4 millones 957 mil 809.

Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-68-muertes-por-covid-19-rebasa-las-323-mil-defunciones/1507225>

El Economista, (Redacción),

<https://www.economista.com.mx/politica/Covid-19-en-marzo-2022-murieron-157-personas-al-dia-en-promedio-20220331-0134.html>

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/31/covid-19-en-mexico-reportan-2458-contagios-y-68-defunciones-en-un-dia/>

Vacunación contra coronavirus

Actualmente, 79 millones 752 mil 864 personas ya tienen el esquema completo de vacunación y 5 millones 850 mil 268 son quienes recibieron un nuevo esquema. El desglose de la inmunización es el siguiente: De un total de 98 millones 378 mil 523 personas mayores de 14 años que habitan en el país, se ha vacunado -con al menos una dosis- al 87%, es decir, a 85 millones 603 mil 132. En lo referente a los mayores de 18 años, se ha inmunizado al 90%, lo cual equivale a 80 millones 780 mil 209. Con respecto a la vacunación de jóvenes -de 14 a 17 años-, de un total de 8 millones 894 mil 016, se ha vacunado también -con al menos una dosis- al 54%. En la aplicación de las dosis de refuerzo, para las personas de 60 años y más, se han administrado 9 millones 822 mil 787. Para las personas de 40 a 59 años, se pusieron 13 millones 596 mil 217. Y en el grupo de 30 a 39 años, se aplicaron 12 millones 919 mil 296 dosis de refuerzo.

Excelsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-68-muertes-por-covid-19-rebasa-las-323-mil-defunciones/1507225>

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/31/mexico-aplica-293838-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-van-1924-millones/>

Internacional:

La atracción humana por el alcohol se remonta a la de otros primates: estudio

Nuestra atracción por el alcohol parece remontarse a hace millones de años, cuando nuestros ancestros primates descubrieron que el olor del alcohol los llevaba a frutas maduras, fermentadas y nutritivas. Un nuevo estudio ahora apoya esta idea, que el biólogo de la UC Berkeley Robert Dudley definió en 2014 como la hipótesis del mono borracho. El estudio fue dirigido por la primatóloga Christina Campbell de la Universidad Estatal de California, Northridge (CSUN), y su estudiante de posgrado Victoria Weaver, quienes recolectaron frutas consumidas y desechadas por los monos araña de manos negras (*Ateles geoffroyi*) en Panamá. Encontraron que la concentración de alcohol en la fruta estaba típicamente entre 1 y 2 por ciento por volumen, un subproducto de la fermentación natural por levaduras que comen azúcar en la fruta madura. Además, los investigadores recolectaron orina de estos monos en libertad y encontraron que ésta contenía metabolitos secundarios de alcohol. Este resultado muestra que los animales en realidad estaban utilizando el etanol como energía, no sólo pasando por sus cuerpos.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/04/01/ciencias/a02n1cie>

Los peces cebra mbuna y las rayas son capaces de sumar y restar

Los cebra mbuna (una especie de pez cíclido) y las rayas pueden sumar y restar uno de los números del uno al cinco, según demuestra un estudio publicado en la revista Scientific Reports. Los resultados ponen de manifiesto que las capacidades numéricas de los peces están a la par de las de otras especies de vertebrados e invertebrados, de acuerdo con los autores. La investigadora Vera Schluessel y sus colegas de la Universidad de Bonn (Alemania) probaron si ocho mbunas cebra (*Pseudotropheus zebra*) y ocho rayas de agua dulce (*Potamotrygon motoro*) podían ser entrenados para reconocer los colores azul, como símbolo de adición, y amarillo, como de sustracción, ambos por un factor de uno. A los peces se les mostraban tarjetas con formas azules o amarillas y, a continuación, se les presentaban dos puertas que contenían tarjetas con diferentes números de formas, una de las cuales era la respuesta correcta.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/04/01/ciencias/a02n2cie>